

Rapport de la reunion des pays de la francophonies

Subject: AEC0123; Coopération avec les pays francophones dans le cadre des négociations sur le Changement Climatique: activités récentes et programme d'activités

Sommaire: AEC a participé a récemment participé à cinq rencontres reliées à notre stratégie d'engagement des pays francophones dans le cadre des négociations sur le Changement Climatique. Ces rencontres ont été organisées en collaboration avec le gouvernement français et l'Institut de l'énergie et de l'environnement de la Francophonie (IEPF), avec la participation de représentants du gouvernement du Québec, et se sont réalisées autour de la tenue de la 5ième Conférence des Parties (CdP) de la Convention Cadre des Nations Unies sur le Changement Climatique (CCNUCC). Un peu plus d'une cinquantaine de pays francophones d'Organisations Internationales (OI) et d'Organisations Non Gouvernementales (ONG) ont participé aux rencontres les plus importantes. Ces dernières ont permis de renforcer le dialogue politique avec les pays participants, notamment avec les pays d'Afrique francophone, ainsi que d'élaborer un programme d'activités conjointes d'ici la tenue de la 6ième CdP de la CCNUCC, du 13 au 24 novembre 2000. La participation des pays africains est essentielle au succès de la 6ième CdP, laquelle est une étape cruciale dans la mise en œuvre de la CCNUCC.

2. Rapport: Faisant suite au désir des pays francophones d'améliorer leur capacité à suivre l'évolution des négociations reliées à la CCNUCC et à mettre en oeuvre rapidement chez eux les éléments pertinents de la Convention, le Canada, la France et l'IEPF ont réalisé une série de rencontres autour de la tenue de la CdP5.

3. La première rencontre s'est déroulée à Paris le 22 octobre dernier. La rencontre avait pour thème la préparation de la CdP 5, laquelle devait se dérouler du 25 octobre au 5 novembre à Bonn. La rencontre a été organisée par la Mission interministérielle française de l'effet de serre (MIES) et l'IEPF présidée par le Canada. Un quinzaine de pays francophone ont participé, ainsi que le gouvernement du Québec et deux OI. La rencontre a permis aux trois groupes de négociations formels de la CCNUCC (Union Européenne, Groupe Parapluie et Groupe des 77) de présenter leur positions sur les thèmes de discussions à être abordées lors de la CdP5, puis d'entamer des échanges informels sur celles-ci. Les discussions ont mis en évidence l'importance accordée par les pays francophones du G-77 au renforcement des capacités et aux transferts de technologies, ainsi que sur leur besoins en matière de préparation pour l'adaptation aux impacts du Changement Climatique. Elles ont souligné la perception chez les G-77 que la phase pilote des Activités Mises en Oeuvre Conjointement (AIJ en anglais) de la CCNUCC n'avait été que peu satisfaisante pour l'Afrique en raison du peu de projets réalisés, laissant entrevoir des doutes sur la possibilité du Mécanisme de Développement Propre (MDP) d'être l'unique véhicule apte à satisfaire tous les besoins des pays les moins démunis face au défi du Changement Climatique. La rencontre a conclu à la pertinence du dialogue politique entre pays francophones membres de différents groupes de négociations, ainsi que l'utilité de préparer un programme de rencontres et d'ateliers devant conduire à la CdP 6 en novembre 2000. Une première ébauche de programme de travail comprenant trois ateliers (Communications Nationales, Mécanismes de Kyoto (prévu au Maroc), formulation de projets) et une série de rencontres préparatoires et en marge des négociations sur la CCNUCC fut alors préparé.

4. Un deuxième série de quatre rencontres, convoqués par le Canada en tant que hôte du dernier sommet de la Francophonie, sont déroulées en marge de la CdP5. La première rencontre a eu lieu jeudi le 28 octobre et a rassemblé une cinquantaine de pays francophones, d'Organisations internationales et d'ONG, ainsi que le Québec dans le cadre de la délégation canadienne. La rencontre avait pour objectifs de présenter les résultats de la rencontre de Paris, de faire un bilan de l'avancement des négociation de la CdP 5 à ce jour et de présenter l'ébauche de programme de travail pour l'années à venir. L'assemblée a appuyé les conclusions de la rencontre de Paris